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■埃菲 ·杰曼诺夫

■徐立

我们一直认为自己对这个世界有

很好的把控，但现实是我们都是在应用

中找到边界。现在很多人认为人工智

能是大数据驱动，其实并非完全如此。

人工智能发展的首要核心在于人

工智能背后的大算力。我们看到在一

些应用中，其实已经不完全是数据驱

动，我们自己就在推动一个AI大装置，

在这个AI的底层来做猜想模式。之所

以叫AI大装置，比对的是粒子对撞机，

人工智能和粒子对撞机都是在1956年

发明的，而且都是用随机性解决探索世

界的问题。

过往的十年当中，最好的人工智能

算法对于算力的需求增长了100万倍，

其中有很多算法是没有用什么数据的，

很多长尾应用都不是大数据问题。

第二个核心就是“铺天盖地”，长尾

应用这个词是10年前描述互联网营销

的。互联网过去20年最大的贡献就是

解决了长尾需求的匹配。实际上线下

应用，包括工业的、城市治理的人工智

能系统要解决的都是实现这个长尾链

条的完成，从而形成价值闭环，因为现

在的瓶颈是人效。

每个人一天遇到大约600件物品，

每三件东西形成一个检测元，比如说人

在演讲时，人、手持话筒、舞台就可以用

来识别演讲这个行为。如果一个人每天

遇到600件物品，就有3400多万种组合，

如果有3400多万个AI模型，才可能形成

真正的物理世界的互联网和搜索引擎，

让机械制造、无人驾驶等各类应用都从

中受益。但即便是我们，现在也只生产

了22000个不同应用场景中的商用人

工智能模型，距离 3400多万个还很

远。工业应用同样如此，比如，AI高铁

的架空电缆的缺陷检测中的应用，这些

缺陷中有高频的，也有极低频的，但问题

是，如果人工智能只能解决高频缺陷，依

然得靠人工解决极低频，甚至低频缺陷，

那效率并没有提高，所以对于长尾问题，

不存在解决头部问题就能解决所有问题

的可能性，不存在所谓的二八定律。

时代究竟是什么？时代的背后都

是技术。蒸汽、电气、甚至石器、铁器时

代再到信息时代都是技术。技术是改

变政治经济文化背后的驱动力，带来生

产力跳跃式的变化。

但是也有一些技术并没有成为时

代的标签，比如曾经的克隆技术，并非

不重要，而是它没有改变生产要素的价

格。为什么人工智能有机会成为我们

这个时代的标签，是因为人工智能能够

降低我们这个时代生产要素的价格。

《预测机器：人工智能的简单经济

学》中提到，当某种基础产品的价格

大幅下降时，整个世界都会发生变

化。现在人工智能模型的生产效率，

三年提升了300倍，当人工智能真正

走到铺天盖地时，才能真正变成一个

时代的基础设施。

（作者为商汤科技联合创始人、董
事长兼CEO，此文系作者在上海交通
大学安泰经管学院的演讲）

纵观历史，大部分经济周期中非

连续性的生产力跃迁，都来自于科研

创新。同样，在当下的疫情、全球经

济问题和产业动能转换中，科研创新

可以帮助我们有效穿越经济周期。

我们这个时代见证了太多从科研

创新而进入产业的案例，我认为，从

科研创新走出来的创业者，有一个核

心条件，那就是认知领先——对于科

技发展判断的领先，是构筑起行业壁

垒的先决条件。

人工智能作为通用技术，不但技

术发展本身需要我们对技术路径有超

前认知，更重要的是，它可以有效地

帮助我们去突破人类认知的边界、探

索未知。

认知的创新突破，方能带来科研的创新发展

人工智能有机会成为我们时代的标签

但是，人类真正的科研创新突破

往往来自天才的脑洞或者说天才的猜

想。人类历史上的科研突破基本上都

是基于各种思想实验，甚至可以说是

那些不靠谱的思想实验。这种突发式

的思想实验到最后被验证，才被称为

天才的脑洞。但是天才的脑洞为何没

有成为人类历史上一种科研创新的范

式？因为范式是可预测的，但是天才

的灵光一现是不可预测的，可是今天

人们所记住的重大科研突破都是从那

条路走来的。

我们觉得有意思的是，图灵在1950

年提出一个问题：机器会不会思考？在

提出这个问题70年后，我们可以再问

一个问题：机器能不能做猜想？实际上

这个答案是肯定的。因为有了这个变化

之后，人类对这个世界认知的模式发生

了巨大的变化，因为机器的猜想是可规

模化、可复制的。

仍然以围棋为例。围棋的复杂度

是3的361次方，就是黑白加无共361

格，即10的170次方格。虽然它的复

杂度其实不是我们解决问题中最高

的，但足以证明这是一个猜想。10的

170次方看上去不是非常大的一个空

间，但是要计算10的170次方却并不

容易。比如，宇宙中的原子格数是10

的70次方，如果每一个原子都是一个

超级计算机，每秒计算1亿亿次，从

宇宙大爆炸算到今天，10的170次方

都算不完。所以，以人类的现有认知

是无法得到一个确定解的，某种意义

上来说，AlphaGo/AlphaZero根本不是

在求解，而是猜了一个好像对的解。

今天我们就面临着这样一个问题：

如果计算机和人工智能很容易就猜想

出牛顿定律，而牛顿可能200年后才出

生，那我们用不用牛顿定律呢？这意味

着，我们该如何找到新猜想的边界；另

外，新猜想也要有路径依赖，不能太超

前认知。

比如，我们穿越回亚里士多德时

代，和他谈牛顿定律，告诉他万物是如

何运行，力学是什么规律，他可能还能

逐步理解。但是如果你告诉亚里士多德

一个猜想，关于相对论的猜想，光是会

弯的，他甚至连光是什么都不知道。因

此认知太超前也不行。

刘慈欣的小说《诗云》中就曾经

写到过，一个外星高端文明来到地

球，认为地球文明太弱了，信息传输

的比特率太低了，因此要灭绝人类文

明。后来看到人类历史上的诗，觉得

非常有意思。他就搞出了一个人工智

能“诗云”。

那么，问题来了，你能写出所有

可能的诗，其中包括最好的诗，但是

却无法找出什么是好诗。

其实，人工智能今天能够给出很

好的猜想，但可悲的是人类此时没有

办法识别哪些是正确的、真正有意义

的、有巨大价值的猜想。所以我们仍

然需要借鉴人类发展历史，在应用中

测试猜想的边界，用这个边界再来规

范我们所使用的猜想。所以，必须在

创新链中完全加速它的使用，才能真

正用好我们猜出来的“牛顿定律”。

这是我们这代人对未知世界探索

的核心能力的变化。未来，越没有定律

的学科越会被颠覆，因为这些学科是机

器可以大有作为的领域。

对未知世界探索的核心能力，正在出现变化

从科技创新的第一个阶段到真正

商用，还有一个关键，即它的生产成

本是否过高，导致行业难以应用。特

别是在工业制造里，就会面临类似的

问题。比如把AlphaGo用于工厂，如

果改造升级生产线需要70年才能回

本，那根本没有人会用。因此，成本

降低是能否赋能百业发展的核心。

如果说第一个阶段是“顶天立

地”的话，第二个阶段就是“铺天盖

地”。什么是达到顶天立地的基础和条

件？这事关人类真正意义上的认知创

新。有人总结过创新的四个范式，其

中两个创新范式的存在历史已经很

久，一是亚里士多德的推理演绎，西

方的哲学科学理论，包括欧氏几何、

牛顿定律都是这样衍生开去的，即从

一个基础的原点推到无法再推进的边

界，通过不断探索更远边界的可能

性，从而走到更远。直到千年之后，

才有培根总结出又一种创新范式——

经验归纳。这也意味着人类花了上千

年的时间才突破认知局限。

为什么千年之后才出现了新的创

新范式？核心原因是人类以前不知道

自己的无知，总觉得能用一个统一的

方法推导出某一件事情的边界，期待

能够追求GUT（大一统理论），屡屡失

败后才发现，经验归纳只是特定时空

条件下有价值的创新抽象。直到2007

年，有学者提出第三范式是计算机模

拟，即通过一个解析式和基础状态，

让计算机模拟。现在的天气预报甚至

宇宙三体问题都属于计算机模拟的范

式。第四范式则是大数据密集型创

新。这可说是用计算机进行归纳。

创新的基础，来自于人类真正意义上的认知创新

回看过往300年，每一个时代经

济发展的核心驱动力都是技术，技

术是真正意义上的时代发动机。而如

果细分每个技术的发展脉络，可以看

到 每 一 个 时 期 都 有 一 个 非 连 续 的

点，经济增长曲线呈现两个斜率，

即每一个技术突破到推动经济发展的

时候，面临着至少两个阶段：第一阶

段是技术变实用的阶段，在这一阶

段，技术从实现突破到能够真正给大

众生活带来可见的变化，且大众逐渐

熟悉这项技术；第二阶段是技术规

模化的量产阶段，技术成本降低到足

以落地。

增长斜率的非连续有两个原因：

首先，当技术突破到具有实用价值，

并且能用于行业中，它面临的挑战仍

然是行业或者大众的认知程度没有跟

上。这需要一段时间的市场教育。比

如，交流电出来时，大众认为它会电

死牛。汽车刚出来时，英国还设立所

谓的《红旗法案》，担心汽车行驶到马

路上，会吓到马，所以要求在车前面

60码处，有人挥红旗告知周边的人和

马，有汽车来了。当时没有认知到的

是，其实有了汽车就不会再用马了。

所以，认知的提升需要时间。

第二个阶段就是技术商业化的成

本下降的过程。如果生产成本普遍变

高，行业是无法发生颠覆式变化的。

假定下围棋是一种生产力方式，以现

有AlphaGo/AlphaZero的投入来看，需

要几十年才能收回成本。所以当技术

突破以后，需要在新的应用下探索降

低生产成本的方法。

这也是为什么技术突破还不是技

术赋能百业的标志。直到第二个阶段

来临，进入规模化生产时，成本降到

原来的十分之一、百分之一时，各行

各业才会发生改变。

人工智能也是如此。这波人工智

能浪潮从2010年开始。那时的人工智

能其实是“人工指导的智能”，不管

是传统的生成式的或者判别式的，其

实都非常依赖人的先验知识。人工指

导的智能一个最大的问题是：其逻辑

上限是人的认知，这就带来了发展的

局限性。

当下，人工智能的发展依赖于两

个因素的变化。其一是人工智能转换

为数据驱动，算法本身对这个世界有

了很好的“表达能力”；其二是算力提

升，给予人工智能更大的探索解决空

间的能力。此时的人工智能不再依赖

于人的先验知识，而是可能超越人的

认知。但是直到2014年左右，它才在

很多垂直领域真的超越了人。

科技创新要成为真正的时代发动机，必须经历两个阶段

数学，到底是科学还是艺术？可以

说，既是科学，也是艺术。数学是一门

非常古老的学科，既推动技术进步，也

伴随着技术的进步而进步。人类需要测

量土地，所以发明了几何学；电动力学

的发展也是得益于数学家引入了偏微分

方程组；平面和流体力学等则催生了复

变分析等数学领域的发展。

但数学的重要性还体现在另外一个

层面，那就是证明，尤其是用于实验

科学的证明。检验真理的标准是实验

的可重复性，所以无论什么理论，都

必须通过数学实验得到独立的论证。

冯 · 诺依曼曾经说过，这个想法在他的

一生中曾发生过多次改变，但事实却

依然如此。数学有着惊人的稳定性，

2000多年前欧几里得书里的证明至今

看依然非常有效。证明的目的，是为

了理解。对数学家来说，仅仅知道某件

事是正确还是错误，是不够的，他们更

想知道为什么它是正确的，它背后的思

路是什么。

大学分纯数学学院和应用数学
学院，这是幸运还是不幸？

到20世纪早期，数学已经开始被改

写，无论是抽象的符号还是其他的一些

抽象理念的发展，使得数学已经成为一

个少数人才能理解的东西。现在的数

学，已经被分成应用数学、纯数学，这是

很“不幸”的。没有人会问欧拉或高斯，

你究竟是理论数学家还是应用数学家，

因为他们两者其实都是。但现在，很多

大学有纯数学学院、应用数学学院。

但问题在于，如果你问伽罗瓦或拉

东或马古利斯，甚至知名的对冲基金创

始人吉姆 ·西蒙斯说，你们到底是纯数学

家还是应用数学家？他们会告诉你，他

们是纯数学家。

吉姆 ·西蒙斯谈到过，当他们聘请年

轻的数学家的时候，不会问你们究竟是

纯数学家还是应用数学家，他们只是需

要聪明的大脑。

数学就像一株植物，各个部分都相

互连接。如果你想把那些你觉得没用的

东西砍掉，而只留下对人类有用的部

分，那这个植物肯定会死亡。同样的比

喻，也可以用到数学上，每一个部分都

不可缺少。

我们现在正在经历的所谓信息革

命，就植根于数学、衍生于数学。对大

数据而言，它对数学也带来了巨大的影

响和挑战，其实这个问题以前都没有得

到充分的考虑。人工智能也好，机器学

习也好，基因组学也好，甚至对消费者

情绪的预测……这些领域也出现了同样

的问题和挑战。因为现在我们出现了巨

大的数据矩阵，这些矩阵太大了，甚至无

法放到内存当中。我们知道矩阵是对它

里面的元素计算的一种方式，计算的是

一种可能性，甚至我们不需要知道精确

的一个值。

如果你想解决一些常见的问题，比

如说方程组的问题，你可能希望更好的

方法，而不是那种老旧的高斯消元法。

但是在大数据时代，这些老的计算方法

已经不能用了，这对数学是个巨大的挑

战和问题，可能这个问题会存在整个世

纪。目前我们并不知道数学的哪个分支

会最终帮助我们解决这个问题。也许，

我们需要非常深刻的数学理论才能真正

解决这一问题。

（作者为中科院外籍院士、美国科学
院院士，菲尔茨奖获得者，南方科技大学
数学系杰出访问教授，此文为复旦大学
高等学术研究院供稿）

数学被分为纯数学和应用数学，是一种“不幸”

那么，数学家如何知道什么是

美？就像学艺术的学生通过听贝多

芬、莫扎特的作品知道这就是美，通

过临摹伟大艺术家的画作培养自己的

鉴赏力一样，数学家也是从伟大的作

品中学习美。

但是，亿万人都能欣赏到一幅美丽

的画中的图景和美妙的音乐，能读懂关

于数论的论文的人数可能连10个都不

到。那么，数学是一门奇怪的艺术吗？

并非如此。数学是可以得到最好支持的

艺术。

数学不仅美，还有其实用性。比如，

伽罗瓦发明的有限域，现在用于卫星发

射领域。另外一个例子是数学在密码学

中的应用。上世纪，如果有两个将军想

密信交流，他们会共同确认一本很厚的

书上的某一页，该页用于编码。要破解

这段代码非常困难，当然编码也非常困

难。如今，你收发电子邮件时或者从

ATM机取钱的时候，就在与互联网或银

行进行密码交换。因为这是数十亿人的

共用设备，所以密码必须频繁更改，数学

家想出了一个绝妙的新的方法，完全是

基于伽罗瓦的有限域。

还有一个数学上的例子。1917年，

奥地利科学家约翰 ·拉东发表了一篇论

文，当时他已经是奥地利科学院的成员，

他发现一种方法，可以通过直线的积分

来推导出原函数。到1970年，科马克和

亨斯菲尔德发明了断层扫描仪(CT)并因

此获得诺贝尔科学奖。这一发明原理完

全是基于伽罗瓦的群论和拉东的函数。

X光照射人的大脑，取进入值和射出值，

获得一个密度积分，然后将直线密度积

分进行计算以后可以得到大脑的一个图

像。当然，诺贝尔奖颁发的时候，如果拉

东还活着，也可以分享这个诺贝尔奖。

在这多年以前、当我还是学生的时

候，被告知真实的世界就是由实数和复

数构成的。所谓有限域，伽罗瓦的一些

理论、数论，只有极少数的专业人士才会

感兴趣。但现在情况已经完全发生了改

变。世界上所有的金融交易，其实都是

基于这样一个公式进行操作的。

比如，如何建立一个好的网络？互

联网时代，从一点将信息传到另外一

点，必须花费的时间很少，在网络上走

最短的路。第一个基于拉东理论的网络

是格雷戈里 · 马古利斯 1980年构建

的，利用群论以及泛函分析、以及数论

中非常深刻的结论，构建了一个网络。

这个网络被称之为拉东测度图像。这篇

论文只有3页。这之后，马古利斯也证

明了其他的很多理论，得到了很多奖

项，包括菲尔兹奖。但目前为止，他本

人被引用最多的论文，还是那短短的3

页的论文。

数学这门“奇怪”的艺术，有着最实用的价值

证明的过程，可以是美丽的，也有可

能是丑陋的。如果你听过两个数学家之

间的对话，你很可能会认为，他们应该是

艺术家，因为他们常常会谈论这个证明

美、那个证明则不怎么样。

那么，数学中的“美”意味着什么？

“美”是无法定义的。当然，数学家会使

用非常简单的乘数、深刻的道理以及复

杂的证明去展示这一点，就像伟大的费

马大定理一样。他们喜欢并且期待来自

不同领域的想法，还喜欢通用性，即同一

个理念在不同环境中以不同形式出现。

数学中，衡量“美”的黄金标准是伽

罗瓦理论。伽罗瓦是法国人，20岁就因

为决斗而离世，他从没上过学，没接受过

任何正规数学教育，连大学的入学考试

也没有通过。当年，他只是一个没人感

兴趣的小青年，连长相如何，至今都只有

靠艺术家的一些猜测。直到100年后人

们才知道他是一个无人能取代的数学天

才，他在18岁就创立的群论，改变了后

世数学的进程。

现在大家都知道二次方程、三次方

程，乃至四次方程，都有求根的解法公

式。多年来，数学家一直在寻找一个类

似的公式来求解五次或更高阶的方程，

但一直没有成功，因为这种公式并不存

在，从来没有出现过。

第一个尝试对这一现象进行有力证

明的是意大利的数学家鲁菲尼，但他的

证明并不完备，他穷其一生都在试图完

善这一证明。第一个正确的证明，来自

数学天才尼尔斯 ·亨利克 ·阿贝尔。他证

明，五次及以上的方程是没有求根公式

的。而伽罗瓦则解释了为什么会出现这

样的结果，还把这一现象和对称性联系

起来。这一证明可以追溯到拉格朗日，

即任何物体，从宏观到微观的基本粒子，

都具有对称性。这种所谓对称性在数学

领域就被称为群论。

直到20世纪初物理学家开始研究

基本粒子，对称性成为他们重要的研究

依据。诺贝尔奖获得者、粒子物理标准

模型之父格拉肖说：“我不知道上帝是

否存在，但如果他存在，那么他一定知

道群论。”

说到美和数学，赫尔曼 · 外尔说

过：“我的作品总是试图将真理和美结

合起来，当我不得不做出选择的时候，

我通常选择美丽的。美丽的，是我选择

的最高标准。”

爱因斯坦提出相对论以后，外尔写

了一篇有关统一场论的高质量数学论

文，寄给了一本物理学杂志，普朗克是杂

志编辑，寄给了爱因斯坦评审。爱因斯

坦注意到这一模型的确有美丽之处，但

实验数据却和理论模型有差异。爱因斯

坦认为，模型是错的。普朗克做了一

件了不起的事情，在同一个专栏下同

时发表了那篇论文和爱因斯坦的评审

结论。10年后，当物理学家开始研究

量子力学和规范不变性的时候，外尔的

模型完美契合。所以，选择美丽往往也

是值得的。

数学之美与物理之美乃至科学之美，是一致的
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